

de declarar que no es tolerable, ni por un día más, semejante orden de cosas.

Se equivocan los que piensan, y tal vez esperan, que á fuerza de demandar un silencio antipatriótico, y de seguir cultivando el regimen de la mentira política, concluirá España por contemplar la pérdida sucesiva de las colonias con tanta tranquilidad como contempló años atrás la supresión de algunos juzgados y audiencias.

Peleará y resistirá hasta que no le quede hueco, y pondrá resistencia tenaz e indomable á los enemigos exteriores como á los interiores; pero no lo hará sino en la seguridad de que los responsables de tanta desdicha pagaran su culpa, de que será liquidadas todas las cuentas viejas, y de que tendrán aplicación inapelable todas las sanciones debidas.

Resistiremos y combatiremos, pero á condición de que nos inspiren confianza la agilidad y el desinterés de los que se pongan á nuestra cabeza, y de que nadie persista en comprometer lo esencial para sacar á salvo lo accesorio.—*El Liberal*.

Más arrogante, más infatigable, más decidido que nunca, volvió á la carga el señor Romero Robledo, El pobre Cos-Gayon, perjuro de las personas y de las ideas, saltaba sobre su banco como un monigote de caja de sorpresa; Villaverde, el gran paladín de los rentistas inviolables, luchaba en vano contra la lógica inflexible y el imperio de los hechos.

Contra todos los sofismas, contra las hábiles maniobras de los números, contra el fantasma de un empréstito desierto, se alzaron los ayes de militares de contribuyentes aplastados por el fisco.

Ahí, ahí se encuentra la riqueza del país, aquella que no se deprime ni se alza con los caprichos del agua, y la que en definitiva presta calor y aliento á la confianza del especulador extranjero. Ya pueden inventar cuanto quieran los poetas de la aritmética, que todo ello se vendrá por tierra cuando los campos sean criales y el labrador amigo.

¿Que hará entonces el Sr. Villaverde? Figúrense que al amparo de la renta inviolable se recogen todos los caudales de España, que el propietario realiza ó abandona sus haciendas y se trueca en rentista... ¿Que hermosa perspectiva! ¿Que subida del crédito público!

Parecerían vivir en Jauja. Todos cobrando y todos sin pagar.

Pero ¿esto es posible? dirá el crédulo lector.

Así opina el Sr. Villaverde, parodiando al usurero recalcitrante que ambicionaba quedarse solo en el mundo para prestar dinero sin competidores.—*El Nacional*.

La guerra con los Estados Unidos

Está comprobado oficialmente que reina una espantosa anarquía entre los batallones de voluntarios yanquis que se hallan preparados para desembarcar en Cuba.

Conocen á diablo múltiples atropellos y es nula toda la autoridad y energía desplegadas por los jefes y oficiales que los mandan.

Estos han dado cuenta de lo que ocurre al ministro de la Guerra norteamericano, quien puso el hecho en conocimiento del presidente de la República.

Mac-Kintley muéstrase disgustado por tal proceder, cuyas consecuencias pueden ser funestas, e incusase á prescindir de los voluntarios.

Los gastos y perjuicios que ocasionaría á los Estados Unidos el tener que echar mano de las fuerzas regulares, sería enorme.

—En Nueva York se han recibido despachos telegráficos remitidos desde Jacksonville, en los que se da cuenta de la salida de una importante y numerosa expedición yanqui.

Según dicen los referidos despachos, un grueso cuerpo de ejército que se hallaba en Tampa dispuesto á embarcar á las órdenes del general Shafter salió de aquel punto.

Las tropas embarcaron en veintinueve transportes dispuestos al efecto, formando tres escuadras.

Añáden que lleva 16 cañones de sitio, 8 de tiro rápido y varias piezas de campaña.

Dicen también que será reforzada esta expedición con infantería de marina de la escuadra de Sampson.

—Parece que el departamento de guerra de Washington acordó cambiar su plan primitivo de movilización de tropas.

Se establecerán campamentos en diversos puertos del Sur de los Estados Unidos, pero no en los de la Florida.

Hace esto por temor á la propagación de la fiebre amarilla, que se declaró en Tampa.

—*The Daily Mail* inserta telegramas de Haití dando cuenta de frecuentes escaramuzas habidas cerca de Santiago de Cuba entre tropas españolas y norteamericanas, lo cual prueba que algunas de éstas ya han logrado desembarcar en la isla.

Uno de los telegramas dice que reunidas algunas fuerzas yanquis con un numeroso núcleo de insurrectos han batido á los españoles y han logrado apoderarse de un pequeño fuerte situado á la entrada de Santiago de Cuba, al Este del Morro.

Realizaron esto apoyados por los fuegos de la escuadra.

Asegura también que ha habido importantes deserciones en las tropas que manda el general Linares, comandante general de aquella provincia, y que solo cuenta al presente dicho general con 5.000 hombres.

Dichos telegramas dan como seguro que será nuevamente atacado Santiago de Cuba y añaden que este combate es muy probable que sea definitivo.

El almirante Sampson dió aviso á su Gobierno de que ha conseguido colocar boyas al extremo de los cables que amarran en Santiago de Cuba, merced á lo cual puede de la escuadra de su mando comunicar directamente con Washington.

—Insistese en que los yanquis han conseguido varificar un importantísimo desembarco de hombres y pertrechos de guerra al Este de Santiago de Cuba.

Añádes que protegió dicha operación el cabecilla Canuto García al frente de una numerosa partida rebelde.

Persiguenla las columnas que mandan los generales Pando y Linares en combinación.

Tiénesse por seguro que serán batidos inmediatamente.

—Despachos de origen inglés dicen que los almacenes de viveres de Santiago de Cuba hállanse custodiados por las tropas; que se economizan diariamente muchas raciones en previsión de futuras contingencias y que cerca de la capital se libran frecuentes escaramuzas entre nuestras tropas y los insurrectos reforzados con 3.000 yanquis.

—Dice el *Journal*, de Washington, que el general Macías ha expulsado de San Juan de Puerto Rico al secretario del consulado inglés de aquella capital, después de tenerlo preso, acusándole de haber dado informes á los yanquis respecto á la situación de las minas submarinas colocadas en el puerto.

El consul inglés protestó contra esta determinación del general Macías.

Este dijo que el secretario del consulado era espía de los yanquis.

Acerca de este asunto interrogó á más de treinta ingleses residentes en aquella población, ordenando que fuesen detenidos algunos de ellos.

De Filipinas

Los jefes de las flotas extranjeras residentes en Manila han recibido órdenes apremiantes de ocupar aquella capital tan pronto los rebeldes se apoderen de dicha plaza.

Verificándolo bajo pretexto de proteger á sus respectivos súbditos.

Reina gran expectación por suponerse que se avecinan acontecimientos de resonancia.

—Comunican de Washington que allí ha producido muy mala impresión la noticia de la alocución publicada por Aguinaldo prometiéndole el establecimiento de la república en el archipiélago filipino.

Témese en Washington que los rebeldes se apoderen de Manila antes de que lleguen los refuerzos yanquis.

Por el Gobierno americano se hicieron proposiciones á tres importantes compañías de California para contratar los trabajos de poner á flote los buques de guerra españoles sumergidos en la bahía de Manila.

—Telegrafían de Londres participando que ha recibido orden de zarpar inmediatamente para Manila la flota alemana que se halla en el mar de la China.

Añáden que el general Agustín, juzgando próximo el momento de la capitulación, gestiona cerca del comodoro Dowey el mejor arreglo posible.

En Londres es creencia general que en el caso de que los rebeldes que manda Aguinaldo, ayudados por los yanquis, consigieran entrar en Manila, las tripulaciones de los barcos de guerra franceses, ingleses, alemanes y japoneses que están en la bahía de Manila desembarcarían para evitar los excesos y salvadas á que se entregarian los rebeldes y yanquis en la capital del archipiélago.

—La prensa inglesa comenta extensamente las graves noticias de Filipinas reci-

bidas en Madrid, y opina que poco ó nada habrían conseguido los yanquis en nuestras colonias si los Gobiernos españoles hubieran sido previos-res.

The Standard dice que la responsabilidad de lo que ocurre en Filipinas es toda del Gobierno español, que desatendió la petición hecha por el general Polavieja, que pedía que fuesen enviados 20 batallones de refuerzos y más buques de guerra al archipiélago.

Censura con dureza al Sr. Primo de Rivera por las complacencias que tuvo con los rebeldes.

Dice que simuló una paz muy costosa con los jefes insurrectos que ahora capitanean la rebelión, viéndose abajo en pocos días la obra colonial de tres siglos.

En los círculos políticos de Londres y también en los de Madrid las censuras que se dirigen al Sr. Primo de Rivera son durísimas.

De la región

En la casa del juez municipal de Lavadores, D. José Ramón Domínguez, se intentó un robo.

Supúnesse que uno de los de la cuadrilla escalo la alta lopia de la puerta y abrió por el interior el portal de la finca dando paso á sus compañeros, y ya dentro practicaron varios balazos en una de las puertas de la casa consiguiendo abrirla y penetrar en la habitación donde se encontraron con otra fuerte puerta que intentaron forzar.

Notado el ruido por la sirvienta, dió voces, las que ahuyentaron á los ladrones.

La banda municipal de Santiago asistió á las fiestas del Corpus en Villagarcía.

La corrida de novillos celebrada el jueves en Pontevedra no ofreció incidente alguno de interés, hallándose casi llena la plaza. La presidencia la estuvo ocupada por el oficial del gobierno civil Sr. Lacalle.

El público salió complacido. Uno de los brachos se llamaba Mac Kinley y otro Sampson. El *Cogire* y el *Goditano* cumplieron.

Se ha celebrado en el Ferrol un consejo de guerra ordinario para ver y fijar la cuota de instrucción por aborjona entre el vapor de pesca *Gloria* y el bote *Caballo Moro*, hecho ocurrido en la bahía de Vigo.

Después de cincuenta años de ausencia en la Habana, ha regresado á Pontevedra D. Bernardo Martínez Bautista.

Existen actualmente en el correccional de Oruguera 45 reclusos, de los cuales 35 son penados, dos se hallan pendientes de sumaria y siete son de tránsito.

Ya se ha colocado en la nueva batería del Castro de Vigo uno de los obuses destinados á la misma y se está procediendo al montaje de otro.

La batería tiene asignadas seis piezas.

Por real orden del ministerio de la Gobernación ha sido nombrado diputado provincial interino, de la Coruña, en sustitución de D. Victorino Novo y García, ex-diputado D. Angel García Valerio.

Con motivo de la festividad del Corpus se estrenó en Goyán una custodia de plata hecha por el joyero vigués D. Enrique Pérez. Mide 63 centímetros de altura.

En el Senado aprobáronse sin discusión, incluyéndolos en el plan de carreteras, lo que de Santiago va á empalmar con la de Lugo á San Justo, otra de Villacastín á Vigo y otra de Carru á Chapa que va á terminar en Arzúa.

Se ha despedido del público de Vigo la compañía ilusionista de Wetry.

Todos los artistas que forman esta compañía embarcaron muy pronto para el Brasil.

En la Coruña fué detenido un joven cantero que días pasados y en el punto despojado, conocido por Peña Redonda de la parroquia de Sisemo (Cullerío), sorprendió á Josefa Silvero, anciana vecina de la de Lousende, que se dirigía sola á la feria de Belanzos.

Dando la voz de pito la sujetó por la garganta para impedir que pudiese auxiliar á introduciéndole una mano en el pecho robó 46 pesetas que guardaba en una bolsita de cuero y que destinaba á la compra de una ternera.

La prensa de Vigo dice que la procesión del Corpus ha revestido gran solemnidad, como nunca se recuerda.

Contribuyó á ello en gran parte la guar-
nición que cubrió la carroza.

En la Puerta del Sol se situaron las dos baterías de artillería, formando en orden de parada.

Allí estaban también á la cabeza del batallón, las bandas de cornetas y tambores de regimientos.

El momento de llegar á aquel lugar la custodia fué muy solemne.

Todas las fuerzas pusieron rodilla en tierra, al mismo tiempo que la música militar, los cornetas y los tambores batían marcha.

Una multitud inmensa presenció desde las calles el paso de la procesión y el regreso de las tropas á los cuarteles.

La Puerta del Sol, sobre todo, estaba imponente.

Bibliografía

De gran atractivo, en las presentes circunstancias es el último número de *Madrid Cómico*. Sus páginas van llenas de vistas de los «Fuertes» de España, de Cadiz, de Málaga, de la Coruña, Cartagena, Alicante, etc., etc., y hermoso dibujo del crucero *Merry Mack* en el momento de ser echado a pique por un torpedo de nuestra escuadra.

Llaman también la atención la hermosa portada que encierra el número, representando la infantería española haciendo el cuadro y en espera del ataque del enemigo, la caricatura titulada el «Fuerte de los yanquis» y «De reconocimiento en reconocimiento».

Su parte literaria, esmeradísima, como siempre, versos del poeta murciano Medina, de Félix Lorenzo; «Panique» de Clarín; artículos de Tabuada, Fuentes, Carretero, Gomez Garrido, Fernandez Vaamonde, etc., etc.

Según nos informan, en el próximo número publicará *Madrid Cómico*, una gran nota de actualidad «Castelar en Alicante». Redactores de dicho periódico han ido á la posesión donde reside el gran tribuno y no solo han celebrado con él un interesante interview, que llamará la atención por las declaraciones de Castelar, sino también por las hermosas fotografías instantáneas que le acompañaran.

Esperamos con ansia el próximo número.

Reporteismo

En primera plana publicamos hoy—y honrandonos mucho en ello—la hermosa composición *Cosas de moros*, sobre la que llamamos la atención de los lectores.

Correcta y fácil, no escasa de gracia y suavemente melancólica, la poema del señor Sagado Rodríguez, inspirada por musa alegre y retazona, causa en el ánimo grata impresión y provoca, aún en labios melancólicos, franca y placentera sonrisa.

En esta, como en otras composiciones, prueba nuestro distinguido amigo que es poeta de veras y genuinamente gallego.

Última que las atenciones y exigencias de la pontica no le permitan enriquecer con mayor número de poemas, nuestra literatura regional.

El ayuntamiento de esta capital acordó proceder al arriendo del servicio de las sillas que en los días de paseo se ponen en el cañon.

También tiene acordado sacar á pública subasta los puestos públicos, y crear unas licencias que costarán 2 50 pesetas anuales, para la circulación de vehículos por las calles de la población.

Dicha cuota será por cada caballería de cualquier clase, que se utilice para el arrastre de coches y carros.

No nos parecen mal estos acuerdos, pero eso de los vehículos autojansenos un poco ambiguo.

Porque los velocipedos y los automóviles no tienen caballerías.

A no ser que con eso de caballerías de cualquier clase pretendan incluirse todos los vehículos.

Que todo pudiera ser.

Y los labradores que abastecen de leñas á Lugo, ¿ambicionan de proviéstese de licencias?

Es verdad que los carros del país no son arrastrados por caballerías y el impuesto no reza con el ganado vacuno.

Nuestro comprovinciano el médico primero de sanidad militar, D. José Lopez, que presta sus servicios en Cuba, fué promovido al sueldo inmediato.

Ha sido presentada en el gobierno de provincia por D. Julio Núñez González, en nombre de D. Salustiano Ferreiro, de Bilbao, una solicitud pidiendo el registro de 12 pertenencias de mineral de hierro y otros si los hubiere, con el nombre de *Saturino*, sitas en el paraje de Ferreira, ayuntamiento de Monforte.

El ministerio de la Guerra viene publicando en la *Gaceta* una relación de las defunciones de soldados ocurridas en el ejército de Cuba, desde Noviembre de 1895.